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深挖工业遗产文旅价值深挖工业遗产文旅价值 变变““工业锈带工业锈带””为为““经济秀带经济秀带””
■潘铎印

近些年，工业旅游作为一种新型旅

游业态，进入了越来越多人的视野。日

前，文化和旅游部公示推出53个国家工

业旅游示范基地，入选单位在全国范围

内具有较高的知名度和影响力，其中近

三分之一同工业和信息化部认定的国家

工业遗产项目高度关联，能够展现我国

工业发展的历程与成就。

过去一提到旅游，人们想到的是游

历名山大川、追寻江河湖海，但随着经济

社会发展，涌现出一批“工业旅游粉”。

山西晋华宫井下探秘游景区、新疆可可

托海矿山公园、浙江温州矾矿工业旅游

区、江南造船工业旅游等，曾经的工业遗

址遗迹，纷纷通过开发红色旅游、研学旅

游、工业忆旧、探险体验、休闲度假等模

式重新焕发生机，获得众多游客青睐。

工业旅游作为一种旅游新概念和产

品新形式，已经成为旅游界“新宠”。从

老旧废弃厂房，到现代文化艺术集聚空

间，留存下来的不仅仅是老工业遗迹，也

是城市发展的记忆。不过，目前工业旅

游的发展还面临一些问题和挑战，如一

些企业对工业资源开发积极性不足，有

的工业旅游运营模式不清晰，有的工业

旅游项目与研学教育、科普、文创等融合

度不够，公众对工业旅游的认知度还有

待提升等。如何让“工业+旅游”实现“1+

1>2”的效果，仍是道待解的难题。

工业旅游是传承工业文化、弘扬工

业精神的重要途径，是推动工业遗产创

造性转化和创新性发展的重要载体，是

展现国家工业化成果、宣传民族品牌的

重要窗口。2021年，国务院印发的《“十

四五”旅游业发展规划》提出，鼓励依托

工业生产场所、生产工艺和工业遗产开

展工业旅游，建设一批国家工业旅游示

范基地。同年，工业和信息化部、国家发

展和改革委员会、教育部等八部门联合

印发《推进工业文化发展实施方案

（2021—2025年）》，提出通过五年努力，

打造一批具有工业文化特色的旅游示范

基地和精品路线，建立一批工业文化教

育实践基地，传承弘扬工业精神。

近年来，国家和地方陆续出台政策

文件，以工业旅游示范基地、工业文化遗

产为基础的政策框架逐步完善，资源型

地区工业旅游快速发展。

随着更多工业旅游基地不断涌现，

发展工业旅游成为工业城市推动经济增

长、促进城市转型、构建城市形象的重要

举措。我国工业遗产资源丰富，将工业

遗产的保护利用与旅游发展有机结合，

不仅有利于丰富旅游产品内容，拓展旅

游消费空间，还可为资源枯竭型城市转

型提供路径，实现经济效益、社会效益和

生态效益共同增长。此外，开启工业旅

游发展道路，将工业生产流程展现给大

众，既能满足游客的好奇心和求知欲，也

能大力弘扬工匠精神，营造精益求精、创

新传承的浓厚氛围。

让“工业锈带”变为“经济秀带”，各

级政府和部门要树立“大旅游”观念，

加大政策支持力度，统筹发展区域内

多类型旅游，将工业旅游同其他旅游

有效结合，鼓励企业对工业生产和工

业旅游同时部署、相互促进、重点扶

持，精心塑造工业旅游特色品牌，提升

工业旅游竞争力。

此外，各地要挖掘开发各具特色的

工业景观和工业文化，因材定位、因地

制宜，突出特色，深挖文化内涵，结合文

化创意、科普研学、产品展示、休闲购物

等功能，打造多元化工业旅游产品，推

动管理和服务水平提升，优化游线组

织、创新体验场景，赋予工业遗产时代

价值。

““鲁迅外婆家鲁迅外婆家””景点开发景点开发
是蹭名人热度吗是蹭名人热度吗

背景：
近日，浙江省绍兴市越城区答复

《关于让“鲁迅外婆家”成为文化旅游

风情村的建议》称，越城区以“故乡的

故乡”为文旅推广主题，深入挖掘鲁迅

文学资源，下一步将研究水上游线落

地可行性，串联鲁迅外婆家和鲁迅舅

舅家。官方这一表态，实际上是对社

会上一些关于开发“鲁迅外婆家”纯属

“蹭热度”的声音的回应。

@中青评论：从旅游经济上讲，“名

人光环”效应往往有溢出价值，甚至能

在一些人们意想不到的地方发挥“奇

效”。但是，我们也得看到，蹭热度与

名气还是需要遵守一些规则的，只有

“姿势”正确，才能获得长久的口碑。

此次绍兴市越城区的回应内容，可以

说比较客观、真实，并没有牵强附会，

而是做了一番考据，从鲁迅的生平与

创作内容中，找到与本地有关的信息，

并以此为基础，开发相应的旅游资

源。不过，就算一个地方确实和名人

有所关联，想要把旅游搞好，也必须打

造出个性化的内容，增强游客体验。

@《南方日报》：文学操守和商业利

益应有界限，但也不必如此泾渭分

明。从文本取材，还原古镇场景的同

时又能有所创新，是旅游资源具有吸

引力的根本来源。“鲁迅外婆家”的名

字俗是俗了点，却是详载可考的生活

碎片。在全域内系统地推广文化旅

游，对地区发展、古镇保护、文化传承

而言都是利好，也可为游客提供沉浸

式的体验。若说这是“蹭热度”，那不

妨让热度再长久些。

@郝小图：当前，“鲁迅外婆家”景

点已有一定影响和规模，让游客有了

更丰富的体验。但人们的担心并非空

穴来风，此前也确有一些地方盲目跟

风，滋生开发乱象。希望越城区能用

好“文字的力量”，讲好乡村旅游故事。

■张玉胜

子女不在身边的独居老人、对家里

报喜不报忧的漂泊年轻人、病急不知如

何投医的人……如今，越来越多的人在

患病后选择叫上“陪诊”去看病。数据显

示，过去一年有2.6万人在淘宝搜索“陪

诊”，淘宝、京东等电商平台上提供陪诊

服务的店铺超过500家，生意好的店铺

月销达上千单。

透过上述数据，人们不难感受当下

社会对职业陪诊师的刚性需求。而在这

一需求群体中，不只有孤寂落寞的老年

人，也不乏异地打拼的年轻人。诚如陪

诊师曹伦分析，父母留在小城市居住、子

女进入大城市工作的分离，同时造成了

两个群体的“孤独”。职业陪诊已渐成刚

需，则无疑会激活这一行业的发展潜力，

要确保其良性有序发展，行业规范化发

展不可或缺，且势在必行。

现实生活中，老年人群体往往疾病

多、腿脚慢、上下楼不方便，如果身边没

有亲人照顾，一个人完成挂号、就诊、检

测、取药等程序往往力不从心，甚至不知

所措。一些在外打拼的年轻人也害怕去

医院，且不愿麻烦朋友或告诉家人，把独

自看病称为“深度孤独”。职业陪诊师的

出现，既有助于缓解老年人的“看病难”问

题，也满足了年轻人所需要的情感陪伴。

但和所有新生事物一样，职业陪诊目

前也存在着行业乱象与风险隐患，主要表

现为三个方面：一是准入门槛低。职业陪

诊人员既可来自公司招聘渠道，也可来自

相关服务平台，来源多元、素质参差。二

是权责边界不明。我国法律尚无针对职

业陪诊的专门规定，实践中亦未形成成熟

的行业惯例，在当事双方未签订合同或仅

有格式合同的情况下，患者、职业陪诊员

和医院之间的权利义务划分难以厘清，且

患者在享受陪诊服务时还面临信息泄漏

风险。三是市场规范缺失。当下经营陪

诊业务的机构多元，服务内容相似，价格

却相差巨大，且诊疗的难易程度与服务

的时间长短也难以量化和界定。解决上

述问题仅靠双方协商显然不够，亟需科

学制定行业标准规范和管理细则。

陪诊师是一个具有专业门槛的职

业，需要设置必要的从业条件，需要懂业

务、善沟通、会服务的专业人士或经过专

业培训的热心人提供陪诊服务；要建立健

全职业陪诊的监管、考核、评价机制，明确

监管主体、厘清服务项目，对服务质量、收

费标准及纠纷处置办法建章立制；要推

动、督促和引领行业自治，加强管理创新，

维护市场良性竞争秩序；要畅通投诉举

报渠道，维护消费者合法权益，净化行业

生态环境，倒逼行业平台狠抓服务质量。

职业陪诊渐职业陪诊渐成刚需成刚需，，规范势在必行规范势在必行

■李英锋

当消费者取出网购商品后，快递包

装纸箱流向了何方？有媒体调查发现，

虽然已有部分快递驿站鼓励消费者留下

快递包装，实现二次循环利用，但行业整

体还未形成完善的快递包装回收机制。

快递纸箱循环利用是好事，但也成

了难事，而且是“两头难”。一方面，快递

行业正在加快推进快递包装绿色转型，

不少企业已不再提供新纸箱，很多快递

网点缺快递纸箱，一些快递小哥甚至捡

废弃的纸箱二次利用；另一方面，很多消

费者把处理已拆包的快递纸箱视为一种

麻烦，要么投入垃圾桶，要么卖废品，大

量快递纸箱只被使用了一次就失去了循

环利用的价值。

尽管普通的快递纸箱不是专门的可

循环快递包装，但也可以成为快递包装

循环利用的一部分。数据显示，2021

年，全国快递服务企业业务量累计完成

1083亿件，同比增长29.9%。相比庞大

的快递总量，可循环包装占比相对较

小。显然，进一步挖掘快递纸箱循环利

用价值，对提升整个行业的包装循环利

用率有积极意义。

目前，快递纸箱循环利用率低的主

要原因是回收机制不完善、不畅通、不方

便，快递行业以及其关联的各方、相关部

门没有形成回收合力，回收末端覆盖不

到位。消费者在快递网点现场拆包，把快

递纸箱放入回收袋，尚算方便。但多数情

况下，快递包裹被直接送到消费者家中、

消费者指定的地点或放入快递柜中，消费

者可能难以找到纸箱循环回收的入口。

同时，不少快递纸箱上都粘贴着消费者的

姓名、地址、电话号码等信息，一些消费者

担心隐私信息泄露，不愿意把纸箱再“还”

给快递企业。对快递小哥来说，等待消费

者当场拆箱再进行回收，势必会拉长派件

时间、降低派件效率，造成送件量和收入

的减少，影响其回收快递纸箱的积极性。

有的消费者还认为使用别人用过的快递

纸箱不干净、不卫生，存有抵触情绪。消

费者过不了心理关，也是快递纸箱循环利

用的一个堵点。

要提升快递纸箱的二次循环利用

率，就得用完善的回收机制打通堵点。

邮政、城管、住建等部门应联合快递行

业，以问题为导向，全面探索快递纸箱循

环利用的制度措施，畅通快递纸箱回收

路径，明确回收责任及回收再利用的标

准和流程，提升回收网点、回收末端的覆

盖率，打造快递纸箱回收、面单信息除

痕、清洁、消毒、再利用的循环链条，为消

费者营造便捷、安全、实惠的快递纸箱循

环利用环境。

完善完善回收机制回收机制，，打通快递纸箱循环利用堵点打通快递纸箱循环利用堵点


